

**Fidel en los acontecimientos históricos de Yara, Manzanillo y Bartolomé Masó en 1958
(Revisión)****Fidel in the historical events of Yara, Manzanillo and Bartolomé Masó in 1958 (Review)**

Juan Manuel Vega Rosales. Licenciado en Historia y Marxismo Leninismo. Máster en Ciencias de la Educación. Profesor Asistente. Universidad de Granma. Bayamo. Granma. Cuba.

juanmanuel.vr@nauta.cu 

Susana León Rosales. Estudiante de segundo año de Contabilidad y Finanzas. Universidad de Granma. Bayamo. Granma. Cuba. susanaleonrosales19@gmail.com 

Recibido: 11-04-2023/ Aceptado:12-06-2023

Resumen

El artículo trata sobre el pensamiento de Fidel Castro y su contribución a las luchas revolucionarias en la provincia Granma. El objetivo es argumentar los aportes del pensamiento de Fidel Castro en acontecimientos históricos poco conocidos que tuvieron lugar en los municipios Yara, Bartolomé Masó y Manzanillo, provincia Granma en 1958. Se emplearon métodos de los niveles teórico (histórico-lógico, analítico-sintético) y empírico (análisis de documentos). Entre los principales resultados se tiene que se vincula la historia de estos municipios con los contenidos que se imparten en los programas de Historia de Cuba; se incluyen datos y combates que no están registrados en la bibliografía complementaria de la asignatura; constituye un aporte al desarrollo del pensamiento lógico, al fortalecimiento de los valores, así como del conocimiento de la historia de Granma con énfasis en los municipios Yara, Manzanillo y Bartolomé Masó, elementos corroborados en los resultados de los estudiantes de los niveles educativos Primaria, Medio y Medio Superior e inserción en los primeros años de la Educación Superior.

Palabras clave: pensamiento de Fidel Castro; acontecimientos históricos; historia local; fortalecimiento de valores

Abstract

The article deals with the thought of Fidel Castro and his contribution to the revolutionary struggles in the Granma province. The objective is to argue the contributions of Fidel Castro's thought in little-known historical events that took place in Yara, Bartolomé Masó and Manzanillo municipalities, Granma province in 1958. Methods of the theoretical levels (historical-logical, analytical-synthetic) were used. and empirical (document analysis). Among the main results is that the history of these municipalities is linked to the contents taught in the Cuban History programs; data and combats that are not registered in the complementary bibliography of the subject are included; constitutes a contribution to the development of logical thinking, to the strengthening of values, as well as the knowledge of the history of Granma with emphasis on the Yara, Manzanillo and Bartolomé Masó municipalities, elements corroborated in the results of the students of the Primary education levels, Middle and High School and insertion in the first years of Higher Education.

Keywords: Fidel Castro's thought; historical events; local history; strengthening of values

Introducción

Para comprender en toda su magnitud el devenir histórico de las luchas revolucionarias a partir de la segunda mitad de la década del cincuenta del pasado siglo, resulta indispensable el estudio del pensamiento y acción del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en la provincia Granma. Importantes fueron las huellas dejadas en la conciencia y el desarrollo social de los pueblos de Yara, Bartolomé Masó y Manzanillo. Las multitudinarias concentraciones de personas en cada una de sus comparecencias validan el cariño y amor por el imperecedero líder.

En el siglo XX surgieron generaciones de escritores, que reflejaron en sus obras elementos de las historias nacional, regional y local. En este sentido se destacan Fernando Portuondo, Hortensia Pichardo, Leví Marrero, Julio Le Riverend, Carlos Rafael Rodríguez, Manuel Moreno Fragnals, Oscar Pino Santos, Sergio Guerra, Arnaldo Silva León, Olga Portuondo, Oscar Zanetti y Pedro Bárbaro Caymari Díaz; este último refiere el apoyo granmense a los combatientes de la Sierra, los combates de Estrada Palma, Motas, Palma Mocha, El Salto y Chápala, necesitados de profundidad histórica.

Los estudios realizados sobre el tema han sido limitados. Le Riverend (1979) trabaja los combates y batallas con elemental información y ausencia de combates de necesarios análisis. Se destacan los trabajos de Vin Botello (1986) con la obra *Testimonio de un Guerrillero*; Fonseca (2006) con el texto *Fidel Castro Ruz: Itinerario por la provincia Granma*; Fulgueiras (2009) con *El Marabuzal. Testimonio de Felipe Guerra Matos*; Salgado (2018), quien posee una obra inédita sobre la síntesis monográfica del municipio Yara; Tabío (2016) refiere algunos hechos y combates como: Mota, Gabiro, San Lorenzo, y Chápala que se produjeron en el año 1957 así como las acciones en Pino del Agua, Pata de La Mesa, El Meriño, El Naranjo, Santo Domingo, El Jigüe, Purialón y Las Mercedes, con similar estilo de los autores citados. Además, la fundamentación histórica de los Congresos del Partido Comunista de Cuba no obstante su carácter analítico y sintetizador no abordan en profundidad el tema.

El estudio de la historia de Cuba en los momentos actuales reviste una importancia extraordinaria. Ella es necesaria para fortalecer las convicciones patrióticas de todo el pueblo, en especial de niños y jóvenes, lo que contribuye al enriquecimiento de los valores, su pensamiento, comportamiento ciudadano y una personalidad más íntegra.

La historia local proporciona las herramientas necesarias en articulación con la del país para dotar al pueblo de conocimientos que le permitan ampliar su cultura histórica, a través de la búsqueda en fuentes documentales. Durante el proceso investigativo se realizó un estudio exhaustivo del pensamiento de Fidel Castro en algunos hechos históricos, combates y batallas durante 1958 en los municipios de Bartolomé Masó, Yara y Manzanillo.

Partiendo de lo antes expuesto se plantea como objetivo del artículo, argumentar los aportes del pensamiento de Fidel Castro en acontecimientos históricos poco conocidos que tuvieron lugar en los municipios Yara, Bartolomé Masó y Manzanillo, provincia Granma en 1958. Se enfatiza en pasajes poco conocidos de la historia de estos municipios y que se consideran de extraordinaria importancia para la historia local. Se abordan elementos significativos y novedosos para la profundización en los conocimientos históricos. Los autores refirieron los combates de: El Pozón, La Manteca, Pueblo Nuevo, Gurugú, Alto de Sobicú, Casa Piedra, El Meriño y la Reunión de Vegas de Jibacoa.

Desarrollo

El joven abogado afirmó enfáticamente que para hacer la Revolución contaba con el apoyo del pueblo. “Nosotros confiábamos plenamente en las leyes de la historia y en la energía sin límites de un pueblo liberado” (Suárez, 2018, p. 196) encarnando el espíritu de victoria, lo esencial de la revolución social y las masas como creadoras de la historia.

Combate del Pozón (10-04-1958)

Fidel el 10 de abril acampa en la zona del Pozón, Manzanillo; prepara y desarrolla una emboscada ocasionándole al ejército de la tiranía 20 muertos y unos 10 heridos; 2 y 3 respectivamente por las tropas rebeldes, después de concluido el combate la aviación bombardeó al poblado de Cayo Espino durante 4 horas cuyas víctimas fueron sus

moradores; el jefe rebelde envía un jeep a la Habanita a recoger a los periodistas que se encontraban en la Sierra para que informen al mundo la crueldad del régimen hasta donde llegaba el crimen contra un poblado campesino donde no había rebeldes (Fonseca, 2006, p.67).

Los autores asumen la fundamentación de uno de los combatientes del referido combate, Blas Orestes González Olivera y el que deja explícito las razones dadas por *Alejandro* sobre la acción y sus resultados para las fuerzas contendientes.

Fidel me dijo:

- Blas tenemos que librar un encuentro en el llano.
- Estoy completamente de acuerdo, le contesté.
- ¿Qué lugar crees que es el más adecuado?, preguntó Fidel:
- Creo que el poblado de Jibacoa [...] Fidel estaba ansioso por dar un golpe como demostración [...] realizar acciones de gran envergadura en el llano (González, 1967, p.2).

Las acciones se desarrollaron a través de emboscada; una de ellas en el camino que va de Jibacoa a Yara seleccionando un lugar estratégico cerca del puente, situándose a ambos lados del camino y la otra en el camino Jibacoa- Manzanillo en el Pozón cerca de otro puente, protegido por abundante vegetación apostándose los hombres de Ramoncito Paz reforzados con 20 hombres de Blas Orestes González, existiendo un nivel amplio y fehaciente de permanencia hasta horas de la madrugada, causando cinco bajas al ejército de la tiranía y dos a las fuerzas rebeldes en la primera acción combativa. En la segunda las bajas, dos para cada fuerza. Los guardias fueron al comercio de la familia, saqueando todo: dinero, ropa, zapatos, alimentos, medicinas, víveres, envolviendo en llamas la tienda y la farmacia.

En la tercera acción los rebeldes minaron el camino y al pasar los carros fueron volados. Se incorporaron cinco en una camioneta roja que conducía el Teniente Angelito Verdecia para apoyar a los combatientes; como resultado: tres heridos graves y la misma cantidad de muertos por lo nuestros. Los guardias sufrieron 10 muertos un herido y nueve prisioneros (González, 1967, p.3). Luego del combate, un grupo de oficiales fue ascendido a capitán (Alvariño et al., 2018, p.129).

Reunión en Las Vegas de Jibacoa (25-05-1958)

El 25 de mayo de 1958 se reúne el Comandante en Jefe Fidel Castro con un numeroso grupo de campesinos de la zona, más de 300 caficultores con el objetivo de analizar y asegurar las condiciones para que en medio de la guerra la cosecha de café no se perdiera. La tienda de Santiago Gómez fue el escenario de esta reunión. Dos puntos esenciales fueron tratados: la situación imperante en la zona y las proyecciones para después del triunfo de la Revolución. En esta reunión se puso de manifiesto el alto espíritu humano del Ejército Rebelde al expresar que si hacía falta utilizar parte de la fuerza en la recorrida de la cosecha se haría (Tamayo, 2017).

El diálogo franco y directo con el jefe del Movimiento 26 de Julio fue para los asistentes a la asamblea una demostración inequívoca de que estaban ante unas fuerzas armadas distintas, nutridas del propio pueblo [...], sensibles ante la situación de los humildes, solidarias, humanistas y decididas a luchar por un futuro de justicia social para todos. Ello contribuyó a fortalecer los lazos entre el campesinado y los guerrilleros (Dueñas, 2018, p.4).

En la reunión de Vegas de Jibacoa se puso de manifiesto el alto espíritu humano y solidario del ejército revolucionario con lo expresado por el Comandante en Jefe Fidel Castro

Ruz de que en caso que hiciera falta personal para la recogida de café podría utilizarse parte del Ejército Rebelde y si era necesario trabajarían 12 a 14 horas diarias (Tamayo, 2017)..

Combate de La Manteca (19- 06-1958)

Desarrollado contra la compañía 96 del batallón 11 en la altura de La Manteca en su trayecto a Santo Domingo. La idea de los rebeldes fue ubicar una emboscada en el arroyo para que a la hora que la vanguardia se fuera a refrescar tomarlos desprevenidos. En la margen izquierda a unos 30 metros se ubicaron Francisco (Paco) Cabrera Pupo, Huber Matos, Evelio Rodríguez y un combatiente llamado Raulito encargado de hacer estallar una mina y en la margen derecha se ubicó la mayor cantidad de personal del pelotón de Francisco Cabrera Pupo y en el centro Paco Cabrera González y Miguel Ángel Espinosa.

Poco antes de las siete de la mañana el pelotón de avanzada de la compañía 96 alcanzó el alto, esperaron que llegaran hasta el río y Paco Cabrera González fue el primero en disparar, en un segundo la cañada retumbó con el fuego rebelde. Francisco Cabrera Pupo comenzó a disparar, minutos después el encargado de hacer estallar la mina, juntó los cables y estalló el artefacto explosivo en el recodo del camino, al que habían llegado otros miembros de la vanguardia enemiga; casi ninguno hizo ademán de defenderse, en los primeros minutos el fuego enemigo fue desorganizado, disparaban desconcertados y a todas partes.

Después de unos veinte minutos el jefe de la compañía logró dar las órdenes necesarias y envió por ambos lados a flanquear la emboscada rebelde, Paco Cabrera Pupo se dio cuenta de la maniobra y ordenó la retirada. El primer combate había dado los resultados que se esperaba, al enemigo se le contaron no menos de 12 bajas en la vanguardia, los combatientes rebeldes se retiraron ilesos a pesar del intenso fuego y la proximidad con que se desarrolló el combate. Unos cuantos metros más abajo Paco Cabrera Pupo preparó

otra emboscada, similar a la primera, a su paso por la zona de la Manteca, Sánchez Mosquera quemó todas las casas de los campesinos por ayudar a los rebeldes. Paco Cabrera comprendió que nada podía hacer con tan pocos hombres y ordenó la retirada (Consejo de Patrimonio, 2022, s/p).

Combate de Pueblo Nuevo (28-06-1958)

El combate de Pueblo Nuevo marcó el inicio de lo que fue la primera batalla de Santo Domingo y el inicio de la contención de la ofensiva enemiga. El pelotón de Lalo Sardiñas ubicado en este lugar tenía la intención de contener cualquier intento enemigo de penetración río arriba en dirección a Santana o La Jeringa (Castro, 2010b). El batallón 22 llegó a Santo Domingo y prosiguió la marcha río arriba sin tomar las precauciones y poco después de las 2 pm la vanguardia de esta tropa chocó con la emboscada de Eduardo (Lalo) Sardiñas en Pueblo Nuevo.

Con una efectiva combinación de fuego y el efecto demoledor de la mina, la vanguardia del batallón 22 fue destruida, los guardias quedaron encerrados en un anillo de fuego que muy pronto comenzó a provocar cuantiosas bajas entre ellos. La escuadra de Zenén Meriño atacó la primera compañía del batallón 22 cercada por el pelotón de Lalo que había sido reforzado por el pelotón de Andrés Cueva. Un refuerzo de la tercera compañía del batallón 22. Chocó a boca de jarro con la ametralladora 50 de Coroneaux y la fusilería de la escuadra rebelde que lo acompañaba.

A la caída de la noche la situación era desesperada para el mando del batallón 22, unas de sus compañías la N había sido aniquilada y el resto de su tropa estaba atrapada, otra había sufrido muchas bajas y se dispersó y la tercera fue rechazada hacia Santo Domingo (Consejo de Patrimonio, 2022a, s/p).

Combate del Gurugú (01- 07- 1958)

Con la entrada del batallón 17 a las Mercedes existía la posibilidad de que el enemigo siguiera hasta San Lorenzo por lo que Fidel ubica líneas defensivas en todo el camino. La loma del Gurugú era defendida por las escuadras de Raúl Castro Mercader, Alfonso Sayas, César Suárez y Angelito Frías. El día 1ro de julio las compañías 71 y 72 iniciaron el movimiento en dirección a Gabiro desde Las Mercedes entablándose un combate a la altura del Gurugú por más de una hora bajo una lluvia torrencial los rebeldes se replegaron sucesivamente a lo largo de las líneas defensivas y frenaron el avance enemigo durante toda la tarde pero el enemigo logró entrar a San Lorenzo el 2 de julio (Consejo de Patrimonio, 2022d, s/p).

Combate de Meriño (08 -07-1958)

Después de la ocupación de San Lorenzo, mientras las fuerzas del batallón 17 permanecían en el caserío desierto, las compañías 91 y 93 del batallón 19 siguieron su avance hasta Meriño, subieron hasta El Tabaco buscando la loma de Caraquita y chocaron con una emboscada rebelde de la escuadra del teniente Ciro del Río, de la tropa del Che. Tras un breve encuentro los guardias rebasaron el firme y bajaron al pequeño caserío de Meriño (Castro, 2010a). Inmediatamente Fidel ubica una emboscada con el pelotón de Andrés Cueva y a una escuadra de la tropa de Camilo en El Roble para evitar que los guardias intentaran avanzar más allá.

Envía al pelotón de Lalo Sardiñas al Alto de Meriño para cerrar completamente la retirada de los guardias, al tiempo que impediría la entrada de refuerzos desde San Lorenzo. En el pico de Caraquita se ubicaron 12 hombres bajo el mando de Néstor Labrada, en la falda de la loma de La Magdalena se ubicó Braulio Coruneaux con la ametralladora 50 junto al Che y parte de sus hombres, la escuadra de Hugo del Río cuidaba el acceso a Minas de Frío.

El día 7 de julio los guardias temprano aparejaron los mulos y quitaron las postas del lado del Alto de Meriño, al atardecer Fidel ordena enviar un mortero a la posición de Cuevas, para reforzar la vía más probable de avance enemigo en dirección al Roble. En la mañana del día 8 los guardias emprendieron su retirada hacia El Tabaco y San Lorenzo, luego de un fatigoso ascenso hasta alcanzar el firme, la vanguardia enemiga chocó con la emboscada del pelotón de Lalo Sardiñas y se inició el combate. Minutos después los hombres de Néstor Labrada comenzaron a disparar sobre el flanco izquierdo del enemigo.

Antes el nutrido fuego los guardias se protegieron en los cangilones y retrocedieron a las trincheras de Meriño, ante su incapacidad para superar las posiciones rebeldes, el capitán enemigo; Martínez Torres pidió un nuevo apoyo de la aviación para intentar el avance hasta San Lorenzo, cerca de las 12:20 del mediodía dos aviones B-26 y un caza F-47 ametrallaron los alrededores durante dos horas y medias. Tras el ataque aéreo el enemigo intentó un nuevo avance sobre las posiciones rebeldes, pero fueron rechazadas nuevamente por los hombres de Lalo y Labrada. La escuadra de Ciro del Río apoyados por la ametralladora 50 de Coroneaux comenzó a avanzar para hostigar a los guardias por el flanco derecho, más el pelotón de Andrés Cueva, reforzados con hombres de Jaime Vega avanzaron para atacar por la retaguardia al enemigo (Castro, 2010a).

Los guardias de Meriño intentaron por tercera vez la salida por el camino de San Lorenzo y fueron rechazados nuevamente, los que perdieron algunos de sus mulos. El enemigo intenta por cuarta vez forzar el camino a San Lorenzo y fueron rechazados una vez más. En vista de la desesperada situación los guardias se descolgaron hacia el valle del Tabaco por los farallones aprovechando la oscuridad de la noche. Cerca de la media noche los rebeldes llegaron al campamento desierto, el enemigo dejó siete mulos con mercancías, calderos y mochilas.

Combate de Alto de Sábicú (9 -07- 1958)

El 9 de julio de 1958 Sánchez Mosquera lanzó finalmente su intento de asalto al firme de la maestra. Desde el amanecer la vanguardia enemiga comenzó a subir por toda la falda de Sábicú. La aviación ametrallaba y bombardeaba todas las posiciones donde el mando enemigo suponía que se encontraban los guerrilleros, y la artillería disparaba de manera incesante sobre la loma. Ese día, muchos de los combatientes contemplaron por primera vez los terribles efectos de las bombas incendiarias de napalm, suministradas al Ejército de la tiranía por Estados Unidos. Las posiciones rebeldes resistieron con firmeza la acometida.

El enemigo llegó hasta el mismo Alto de Sábicú, y allí chocó con las fuerzas de los tenientes Duney Pérez Álamo y Geonel Rodríguez, reforzadas con personal de Daniel y apoyados por la ametralladora de Coroneaux y la escuadra de Huber Matos por el flanco izquierdo. Se combatió durante más de dos horas. La lucha se reanudó con mayor violencia alrededor del mediodía, al cabo el ejército se replegó y regresó a Santo Domingo, después de sufrir un número indeterminado de bajas y dejar abandonadas varias armas y bastante parque (Consejo de Patrimonio, 2022, s/p).

Combate de Casa Piedra (25-07- 1958)

El 25 de julio sale de Estrada Palma un refuerzo en ayuda de Sánchez Mosquera y ya en Providencia inició la marcha por el camino principal río arriba, tal como lo había previsto y al mediodía llegó a Casa Piedra, chocó con la fuerte emboscada de Ramón Paz y Daniel, reforzadas con las escuadras de Hugo del Río y William Gálvez (Castro, 2010c).

Se entabló un fuerte combate que comenzó con el estallido de una mina colocada en el camino y las primeras descargas de una ametralladora 30 ubicada entre las piedras del río, operada por el combatiente Orlando Avilés; en esta acción murió el combatiente

Elinor Teruel. Este combate duró cuatro horas, y los rebeldes lograron detener todos los intentos enemigos de romper la línea frontal y seguir avanzando. Finalmente, el enemigo desistió y abandonó toda su impedimenta, después de sufrir gran número de bajas (Consejo de Patrimonio, 2022, s/p).

Esta parte del plan funcionó a la perfección. Una vez más, Paz demostró sus excepcionales condiciones de jefe y combatiente, y contó con el apoyo decidido de su tropa y de los demás rebeldes que participaron en este segundo Combate de Casa Piedra (Castro, 2010c).

Conclusiones

1. El indiscutible pensamiento y estrategia de Fidel en la conducción y desarrollo de la lucha revolucionaria, su fe en el triunfo, el Ejército Rebelde como centro, el apoyo popular -aún en los momentos más difíciles- junto a las organizaciones revolucionarias, fueron pilares esenciales en el logro de su ideal emancipador.

2. La investigación enriquece los conocimientos históricos del pueblo de Granma, fortalece los valores y una personalidad más íntegra de niños y jóvenes, fundamentalmente, respondiendo al nuevo proyecto social cubano.

3. Por la riqueza de hechos, combates y acciones militares, es necesario el desarrollo de nuevas investigación en el territorio del actual municipio Bartolomé Masó durante los años 1957 y 1958 del siglo XX.

Referencias bibliográficas

Alvariño, A., Álvarez, M. & Jiménez, C. *Ramón Paz Borroto: En la forja de una proeza*. Casa Editorial Verde Olivo. <http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2019/08/I-%E2%80%9CRam%C3%B3n-Paz-Borroto-en-la-forja-de-una-proeza%E2%80%9D-de-la-Editorial-Verde-Olivo-1-217.pdf>

- Botello, V. (1986). *Testimonio de un Guerrillero*. Ediciones Unión.
- Castro, F. (2010a, septiembre 10). La victoria estratégica: El Combate de Meriño (Capítulo 13). *Cubadebate*. <http://www.cubadebate.cu/especiales/2010/09/10/la-victoria-estrategica-capitulo-13/>
- Castro, F. (2010b, septiembre 11). La victoria estratégica: Contención en Santo Domingo (Capítulo 14). *Cubadebate*. <http://www.cubadebate.cu/especiales/2010/09/11/la-victoria-estrategica-capitulo-14/>
- Castro, F. (2010c, septiembre 17). La victoria estratégica: La derrota de Sánchez Mosquera (Capítulo 20). *Cubadebate*. <http://www.cubadebate.cu/especiales/2010/09/17/la-victoria-estrategica-capitulo-20/>
- Consejo de Patrimonio. (2022). *Expediente científico de sitios históricos*. Documentos inéditos.
- Dueñas, C. (2018). *Hace 60 años en Vegas de Jibacoa y Las Mercedes: Humanismo y heroicidad*. <https://www.trabajadores.cu/20180524/hace-60-anos-en-vegas-de-jibacoa-y-las-mercedes-humanismo-y-heroicidad/>
- Fonseca, L. B. (2006). *Fidel Castro Ruz: Itinerarios por la provincia Granma*. Ediciones Bayamo. http://hist.bayamo.ohc.cu/sites/default/files/fidel_castro_ruz_itinerarios
- Fulgueiras, J. A. (2009). *El Marabuzal. Testimonio de Felipe Guerra Matos*. Editora Política.
- González, O. (1967). *El combate del Pozón*. <https://www.ecured.cu/>
- Le Riverend, J. (1979). *Breve Historia de Cuba*. Editorial Juventud.
- Salgado, J. P. (2018). *Síntesis Histórica del Municipio Yara*. Museo Municipal Yara.
- Tabío, P. Á. (2016). *Historia de Cuba (1899 – 1958)*. Editorial Pueblo y Educación.
- Tamayo, G. (2017, mayo 25). En Vegas de Jibacoa: Una reunión para la historia de los campesinos cubanos. *Periódico La Demajagua*.

<http://www.fidelcastro.cu/es/articulos/en-vegas-de-jibacoa-una-reunion-para-la-historia-de-los-campesinos-cubanos>